

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 3.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LOS CRIMENES DEL CAPITALISMO

Yanquis y españoles Mejicanos y marroquíes

Desde los primeros estallidos de este nuevo crimen del capitalismo que se está perpetrando en Méjico se han empezado a declarar las simpatías de una gran parte de la opinión hacia los mejicanos.

El hecho que resalta en la manifestación de esas simpatías por ciertos elementos no es el del sentimentalismo por que Méjico sea el país débil y el país de los poderosos sea los Estados Unidos. No pueden los elementos citados dar ese barniz de noble pensar a sus palabras, porque en España están sintiendo y pensando de un modo diametralmente opuesto.

¿Se puede mirar con amor a los débiles de un sitio, y con odio, con ferocidad salvaje a los débiles de otro sitio?

Los órganos del mercantilismo y del imperialismo españoles que lanzan su anatema sobre el pueblo yanqui ahora hacen pensar lo siguiente: que no están interesados económicamente en el negocio de las minas de petróleo.

O que están interesados por la Casa Rothschild y contra la Casa Rockefeller.

¿Se atreverían a sostener los mismos que están arruinando al pueblo español en una campaña infame de conquista, en una guerra inicua de vil negocio, se atreverían a sostener sin enrojecer de vergüenza, que les inspiran compasión los pobres mejicanos y que se indignan de verdad, con toda sinceridad, ante el atropello brutal de esos bandoleros de los Estados Unidos?

¿Qué han de atreverse a sostenerlo! Todos los dicterios, por duros que fuesen, que arrojaran sobre la codicia yanqui caerán sobre ellos. La conducta de los Estados Unidos no se diferencia en nada, ó se diferencia en muy poco de la conducta de España.

España—ó el imperialismo capitalista español—ha intervenido sin derecho para ello en Marruecos. ¿Por arreglar los conflictos políticos que en aquella nación se han suscitado? Es una grosera mentira.

Lo mismo, exactamente lo mismo, que los Estados Unidos intervinieron en Cuba por solucionar la situación que se había creado entre España y su Antilla. ¿Fue así? Hasta el más inocente de los imperialistas sabe hoy que había una cuestión mercantil—la de la producción del azúcar, aparte de otras—de por medio.

Lo mismo, precisamente lo mismo, que la actual intervención en Méjico por pacificar á los revolucionarios. ¿Hay tal propósito? Merecería una patente de imbécil á perpetuidad el que ignorara que se trata nada más que del monopolio de los yacimientos de petróleo.

España, lo hemos dicho cien veces, ha sido arrastrada á la guerra marroquí por salvaguardar los intereses de unas Empresas capitalistas que tienen las minas de que tanto se ha hablado en el Norte de África.

Esta es la verdad. Y los patriotas mejicanos que se defienden están en la misma situación que los cabelleros que luchan contra los invasores.

Hace pocos días, en EL SOCIALISTA, tratando de las persecuciones que se han hecho contra los españoles, nos ocupábamos de la política mejicana con la severidad de juicio que esa política nos merecía. Después, en un artículo que traducíamos de un periódico inglés, señalábamos las causas financieras reales que habían producido aquellos sangrientos episodios revolucionarios, y, por último, la guerra actual.

Hoy ya, como la masa casi entera de la opinión española, vemos con mejores ojos al pueblo mejicano que á la desatentada plutocracia norteamericana. Si hay alguna guerra que en el ideal socialista no tenga una rotunda condenación es la guerra de defensa contra una invasión del capitalismo de otro país. La guerra que hace Méjico, como la guerra que hacen los marroquíes, es una guerra de defensa.

Condenamos, pues, con indignación los procedimientos de los Estados Unidos. Pero á formular esa condenación enérgicamente sólo tenemos derecho los que desde sus principios venimos protestando contra la guerra de Marruecos y pidiendo la repatriación de nuestras tropas y el abandono de una aventura funesta para nuestro país, además de ser injusta.

Aun en la empresa acometida por los Estados Unidos, éstos, dentro del crí-

LA DOCTRINA DE MONROE



América, para los americanos... del Norte.

rio de la sociedad burguesa, tienen de su parte el que son fuertes, el que son ricos, el que se encuentran con potencia para consumir la infamia.

España ni aun eso. España está haciendo la guerra, que entraña la misma infamia que la de los Estados Unidos, á costa de la depauperación más espantosa de toda la nacionalidad, de la muerte de la nacionalidad.

Pero ya decimos que los que tenemos derecho á protestar contra la intervención yanqui somos únicamente nosotros.

En los imperialistas, en los mercaderes que prosiguen la aventura africana la protesta contra aquella intervención es una hipocresía indigna, un rasgo de cinismo odioso.

La intolerable actitud de los tahoneros, de esos estafadores del pueblo, está provocando las iras de los elementos verdaderamente democráticos y de toda persona honrada, y como los obreros panaderos no quieren hacerse cómplices de las indignidades de los tahoneros, celebrarán hoy, domingo, á las diez de la mañana, un

GRAN MITIN

en el teatro Lo Rat Penat, Valencia, 3, para protestar de la inhumana labor que realiza el Sindicato de la Panadería y apoyar la campaña que viene haciendo el Ayuntamiento en defensa de los intereses de Madrid.

Han organizado el acto las Sociedades de Obreros de Pan Gandeal, Pan Francés, Pan de Viena y Nuevo Gluten, y se han adherido todas las Sociedades de la Casa del Pueblo.

Es de esperar que el odio justificado que el vecindario tiene hacia los tahoneros, por explotadores, se revele en el entusiasmo por acudir al mitin.

EN ARGELIA

Sublevación de legionarios franceses

(POR TELÉGRAFO)

PARIS 25.—Despachos de Ain Sefra dan cuenta de que un cabo de la legión extranjera, llamado Van Dirbeck, desertó con 12 soldados.

Todos ellos se llevaron su armas y municiones.

Dos días después asaltaron el depósito de víveres de Sif Siffia, á 30 kilómetros de Ain Sefra.

El cabo Sloug y dos centinelas fueron heridos á tiros y bayonetados.

Los legionarios, después de proveerse de víveres, siguieron su marcha hacia el Sud. oeste.

El comandante Muller salió en persecución suya con un destacamento de la legión.

El teniente Lunel salió también con otro de spahis.

Lunel ha sido quien ha logrado capturarlos. Los encontró tomando café en una tienda de la cabila de Hassi-ben-Henegir.

Tras una escaramuza pudo prenderles á todos y llevarlos á Ain Sefra.—C.

EN CUARTA PLANA

El carcelero de Zarzosa.—Notas asturianas.—El caoiquismo en Orense.

EN EL DIA DE AYER

La labor de nuestro diputado

El caoiquismo gallego.

Nuestro compañero Pablo Iglesias recibió el telegrama que á continuación reproducimos, enterando de su contenido al ministro de la Gobernación, á quien pidió se ponga coto á los desmanes que en él se denuncian.

El telegrama, que también recibieron otros jefes de minoría, dice así:

«ORENSE 23.—Galicia entera hallase bajo la dictadura insufrible; sin promulgación de ningún decreto están suspendidas las garantías constitucionales, por prohibirse en absoluto el derecho de reunión, siendo imposible celebrar mítines de propaganda agraria sin sentir amenaza de los fusiles de la guardia civil. Pareció como si se hubiera declarado revolucionaria la Liga «Acción Gallega»; sin previa sanción tratáronse como locos ó criminales. Si somos lo primero, reclusárenos; si lo segundo, encarcelárenos. Pero no se nos tonta más tiempo sujetos á un régimen de excepción. «Acción Gallega», representada por el cura Beiro, dijo en la Comisión de incompatibilidades del Congreso cómo Galicia padece una afrenta inicua y los peligros que trae prolongación de un estado anormal. Rogámonos interponer al Gobierno sobre caso de atropello constitucional, único en España. Precisamente el domingo habrá que celebrar en local cerrado un mitin en Beiro por impedirnos hablar sistemáticamente al aire libre. Acudirán al comicio millares de personas. Queremos agotar todos los recursos antes de lanzarnos por sendas desesperadas; pero si las Cortes no devuelven el derecho robado, nos veremos precisados á contar á la intelectualidad europea en París, Londres y Berlín lo que ocurre. O plantáronos francamente por la senda sediciosa, porque de no hacerlo, ya que una ley de partidas impone al pueblo la obligación de velar por el cumplimiento de las leyes, incurriríamos en delito de lesa patria. Y antes sediciosos que traidores.—Basilio Alvarez, director «Acción Gallega».—Joaquín Núñez de Couto, catedrático.—Manuel Lustrés Rivas, director «Heraldo Gallego».—Órgano oficial Liga.»

El ministro prometió telegrafiar al gobernador de Orense para que impida sigan cometándose tales atropellos.

La barbarie, impuesta por un alcalde.

Nuestro compañero enteró también al señor Sánchez Guerra del telegrama que sigue: «OLIVENZA 22.—Pablo Iglesias.

Rogámonos denuncie al ministro de la Gobernación que mañana se celebrará una capea en la aldea de San Jorge. Como en la última sesión denunciámos esto y el alcalde no quiere evitar tan bárbaro atentado, tenemos interés en que sea prohibido tan repugnante espectáculo.—Eduardo Fernández.—Antonio Calduch, concejales.»

El Ayuntamiento y los sucesos de Nerva.

Por último, Pablo Iglesias habló al ministro de la suspensión de los concejales socialistas de Nerva y de los procesos que se siguen por los sucesos allí desarrollados por culpa del alcalde y de la persecución de que es objeto la organización obrera.

Hundimiento de tierras

Tres muertos y cuatro heridos.

El alcalde de Lorca comunica que en una construcción particular de Ceredilla de Totana han sido sepultados siete obreros, falleciendo tres y estando heridos de importancia los otros cuatro.

DESDE BILBAO

Huelga de marinos mercantes

(POR TELÉGRAFO)

Gravedad del conflicto. BILBAO 25.—Se ha agravado considerablemente la cuestión entre los tripulantes y las Empresas de los vapores de esta villa por no haberse recibido contestación á las demandas que hicieron los primeros.

Entre Newport y Cardiff se encuentran detenidos los vapores de la matrícula de Bilbao llamados «Noviembre», «Pagasarri», «Uriarte», «Cinco», «Mar Báltico», «Mar Rojo», «Mar Cantábrico», «Mar Negro», «Oiz», «Aspen», «Alen» y «Astarloa».

Los capitanes, oficiales y maquinistas de estos buques han pedido el relevo. Se ha adherido al movimiento la Asociación de Marinos de Gijón.

Mañana salen de Bilbao para el extranjero delegados de los capitanes y maquinistas, quienes se hallarán en comunicación constante con este puerto.

La contestación.

Dió por fin la Cámara de Comercio la contestación á los marinos; pero en términos tan ambiguos y esquivos, que los huelguistas se han exacerbado aún más.

El conflicto, por consiguiente, persiste y se agrava.

Telegrama interceptado.—Protesta al ministro.

La Asociación de Marinos telegrafió á Canarias, el vapor «Mar Adriático», que está allí de escala, comunicándole lo ocurrido; pero el gobernador interceptó el telegrama, negándose á darle curso.

Esto ha producido una gran indignación entre los marinos, que le han telegrafiado al ministro de la Gobernación en los términos siguientes:

«Nos hemos dirigido á Tenerife por telégrafo y se nos ha enviado un despacho diciendo queda el nuestro sin curso por orden gubernativa. Rogamos V. E. nos diga si las garantías constitucionales están suspendidas. Si V. E. no contesta, lo dirán en las Cortes.»

Firma el presidente de la marina civil.

LA TRIQUINOSIS

El gobernador de Soria telegrafía que en Vilvestre de las Navas hace estragos la epidemia de triquinosis, habiendo fallecido cuatro atacados, y están enfermos 25 ó 30 vecinos, tres de ellos muy graves.

También en otro pueblo hay varios atacados.

Como esta enfermedad ha hecho estragos ya en las provincias de Cáceres, Badajoz y Murcia, el ministro de la Gobernación piensa reunir al Consejo de Sanidad para que proponga las medidas oportunas.

Hoy, domingo, á las diez de la mañana, se celebrará un

GRAN MITIN

en el teatro Barbieri, organizado por la Casa del Pueblo, para pedir la libertad de los presos por asuntos políticos y sociales, en el cual harán uso de la palabra los compañeros siguientes:

- FRANCISCO SANCHEZ MAURO BAJATIERRA FERMÍN BLAZQUEZ E. TORRALVA BECI GREGORIO ALMEIDA

¡Trabajadores! Acudid á esta reunión, de gran importancia para los intereses obreros.

MÉJICO Y LOS ESTADOS UNIDOS

otra ciudad ocupada Nueva Laredo, nueva Numancia

Villa traiciona á su patria --Crecen en Méjico el entusiasmo por la guerra y los odios populares contra los yanquis. --La situación de Veracruz.

(POR TELÉGRAFO)

DESEMBARCO EN SALINA-CRUZ

Toma de la plaza por los yanquis.—No hubo combate.—Destrucción de un puente.

PARIS 25.—El plan de la invasión de Méjico por mar, comenzado con la sangrienta toma de Veracruz, ha continuado desarrollándose en el Pacífico, donde el litoral mejicano se halla bloqueado ya y donde otro importante puerto ha caído en poder de los yanquis.

Salina-Cruz, del Estado de Oaxaca, es el término del ferrocarril del istmo de Tehuantepec y un puerto estratégico de primer orden como base de operaciones militares.

La ocupación se efectuó presentándose delante de Salina-Cruz dos buques de guerra yanquis que inmediatamente enviaron tropas á tierra.

Al desembarco no procedió aviso ni intimación de ninguna clase.

Cuando fueron vistas las primeras maniobras del desembarco se ordenó á las tropas federales que no intentasen ninguna resistencia, toda vez que ésta sería inútil.

Formaban la guarnición de Salina-Cruz cien soldados.

Estos, antes de evacuar la plaza, hicieron saltar las máquinas que sirven para dar acceso al puente que resguarda el interior del puerto.

La población quedó ocupada, y momentos después ondeaba la bandera yanqui en todos los edificios públicos.

EL HEROISMO DE NUEVA LAREDO

Como los pumantinos.—Antes de entregar la ciudad la incendian.—Los cañones mejicanos.—Montón de ruinas.

PARIS 25.—Llegan de Méjico emocionantes noticias referentes á Nueva Laredo, población cercana á la frontera de los Estados Unidos, que ha repetido el caso de Numancia, pues sus habitantes, ante el peligro inminente de una invasión y cegados por su odio contra los norteamericanos, han tomado una resolución extrema.

Saltaron con dinamita todos los edificios oficiales y los incendiaron, así como las oficinas de Aduanas, las escuelas y el teatro.

El Consulado yanqui quedó convertido en un montón de ruinas.

Después enfilaron los cañones hacia el otro lado de la frontera y dispararon contra los norteamericanos, haciendo también nutridas descargas de fusilería.

Varios yanquis resultaron heridos. Los mejicanos huyeron después, llevándose sus cañones á San Antonio.

A los cañonazos disparados por los fugitivos contestaron los yanquis, y durante algún rato se prolongó el fuego, sin que se atreviera ninguno de los dos bandos á pasar al territorio enemigo.

Hubo varios muertos y heridos por ambas partes. El incendio se ha propagado á numerosos edificios, y el fuego amenaza destruir la ciudad, convirtiéndola en un montón de escombros.

EL ODIO A LOS INVASORES

Manifestaciones y tumultos.—El escudo y la bandera yanqui, pisoteados y arrastrados.—La estatua de Washington.—Joyería asaltada.—Cunde el odio.—Desprendimiento patriótico. En el Estado de Texas.

PARIS 25.—Es indescribible el entusiasmo de los mejicanos por la guerra, que se traduce de momento por explosiones de odio contra los yanquis y actos de violencia inevitables.

En la capital se forman imponentes manifestaciones que recorren las calles dando muerte á los Estados Unidos.

Todos los escudos y banderas de esta nación han sido arrancados y quemados, llegando los manifestantes á hacer lo mismo con las enseñas de la Embajada yanqui, cuyo edificio ha sido también apedreado.

La estatua de Washington, que estaba en una plaza pública, fué derribada y arrastrada, depositándola al fin al pie del monumento erigido al indio Benito Juárez.

Una joyería, propiedad de un súbdito yanqui, fué asaltada y destruida por la muchedumbre.

Todos los comerciantes extranjeros están alarmadísimos, pues los mejicanos sólo respetan los edificios ó casas donde ondea la bandera de Inglaterra.

El representante de esta nación ha exigido á Huerta garantías, pues, por acuerdo de todo el Cuerpo diplomático, ha asumido la protección de todos los extranjeros residentes en la capital.

Constantemente llegan grupos de indios del interior, que piden armas para combatir á los invasores.

Las fábricas despiden á sus obreros y empleados para que acudan á la guerra, prometiendo los propietarios cuidar entretanto de las familias de los combatientes.

Todos los que en Méjico tienen coches, automóviles y caballos se los han ofrecido in-

condicionalmente al Gobierno para que los emplee en la guerra.

Es una fiebre de patriotismo y de amor á la independencia, de la que hay contadísimos ejemplos en la Historia.

Objeto inmediato de la ira pública son los yanquis. Donde aparece uno, allí es agredido, y siete que iban en un tren hacia Veracruz, fueron detenidos y se les fusiló.

Los periódicos contribuyen á exacerbar los ánimos publicando artículos violentísimos.

En el Estado de Texas se teme que estalle un movimiento terrible.

Hay allí casi el mismo número de mejicanos que de norteamericanos, y ya se han registrado algunos choques aislados.

De un momento á otro puede generalizarse una lucha espantosa.

LA TRAIICION DEL GENERAL VILLA

Por odio á Huerta se une á los yanquis.—Su entrevista con Carranza.—Lo que dice Villa.—Elogios de la Prensa norteamericana.

PARIS 25.—La noticia más sensacional de Méjico se refiere á la nueva é inesperada actitud del general Villa, francamente favorable á los Estados Unidos y hostil en absoluto á Huerta, que es lo contrario á lo que se dijo en un principio.

Villa, apenas tuvo noticia del telegrama que el general Carranza había enviado al Gobierno yanqui, marchó precipitadamente á Chihuahua.

Allí celebró con Carranza una conferencia extensiva y bastante violenta.

«No puedo aceptar ese modo de ver este conflicto!»—gritaba Villa.

Carranza procuraba inútilmente calmar y convencer al jefe constitucionalista; pero todo fué en vano.

La conferencia terminó sin que se llegara á un acuerdo.

Villa salió de Chihuahua á continuación, quedando, según parece, completamente distanciado en sus relaciones con Carranza.

Pancho Villa ha conversado en Juárez con varios periodistas yanquis, expresándose así: «Los Estados Unidos han prestado demasiada atención á las tonterías de ese viejo borracho y asno que se llama Huerta.»

Ponerse en guerra con él es un gran error, es una cosa ridícula que hará reír á Europa entera.

Si Wilson quería obtener satisfacciones de los mejicanos por lo ocurrido en Tampico debió venir á nosotros y pedirlo, y nosotros, con mil arcángelos, con verdadera alegría, hubiéramos saludado la bandera de los Estados Unidos una y cien veces.

Pero el mal está ya hecho.

En esta situación, claro es que de ninguna manera he de ponerme al lado de ese gran borracho de Huerta.

Estoy seguro de que los Estados Unidos han tenido razón al ocupar Veracruz; yo celebraré mucho que ocupen Cuernavaca en poder de los yanquis, hasta que éstos, después de castigar á Huerta, nos lo entreguen á los constitucionalistas.

Si Carranza me hubiera consultado no hubiera enviado á Washington aquel telegrama.

En parecidos términos se ha expresado Villa ante el cónsul yanqui de Ciudad Juárez, á quien invitó á almorzar.

Los periódicos de Nueva York dan cuenta de estas noticias con gran regocijo.

Llaman á Villa héroe nacional mejicano. «Pancho Villa»—dicen—es un gran hombre de Estado que, comprendiendo admirablemente las necesidades de su país, quiere favorecer la acción de los Estados Unidos para combatir la tiranía que hoy impera en Méjico.»

LA SITUACION DE VERACRUZ

Tristes noticias.—Más muertos.—Un pedido macabro.—Refueros yanquis.—El general Maas atacará la plaza.—Veracruz sin agua y sin víveres.

PARIS 25.—Son desoladoras las noticias que se reciben de Veracruz.

Al remover los escombros de la destruida Academia Naval, aparecieron 64 cadáveres de soldados mejicanos.

Entre los restos de una trinchera también fueron hallados 22.

Suman 182 los cadáveres de militares mejicanos que han aparecido.

Comenzaron las inhumaciones, la limpieza y recomposición del alumbreado y la cremación de muertos.

Fletcher ha pedido á Galvestón, con urgencia, el envío de 800 feroces, suponiéndose que en previsión del ataque que se anuncia el general Maas y que podrá costar á los americanos muchas víctimas.

Con urgencia han embarcado con rumbo á Veracruz 3.500 soldados yanquis.

Del general Maas se sabe que está á 20 kilómetros de Veracruz y que dispone ya de un ejército de 12.000 hombres.

España más refuerzos, y atacará á Vera-

VIDA PARLAMENTARIA CONGRESO

LA SESION DE AYER

A las tres de la tarde abre la sesión el señor González Besada.

ORDEN DEL DIA

Se aprueban varios dictámenes de la Comisión de incompatibilidades, proclamándose a otros tantos diputados, entre ellos a los caciques Larios y Alvarado.

El acta de Saldaña.

Se pone a discusión este dictamen, que propone la admisión al cargo de diputado al marqués de Valdivia.

El inevitable Sr. MOROTE apoya un voto particular, contestándole el no menos inevitable Sr. MONTES JOVELLAR.

Resulta que el citado marqués no tiene la edad reglamentaria, para la que le falta un año ó dos.

Rectifican ambos oradores é intervienen en el debate el Sr. ALONSO BAYON.

El Sr. VILLANUEVA sostiene que este caso, por ser el primero que se presenta con la ley electoral vigente, debe resolverse de modo que quede de precedente, no pudiendo dársele una solución para satisfacer a una persona ó a un partido.

La ley está terminante, y no debe incurrirse. Refiriéndose á los casos que el Sr. Montes ha citado, en los que se dió satisfacción á la voluntad del Cuerpo electoral, admitiéndose á diputados que no tenían la edad reglamentaria, dice lo fueron por haberlo sido todos con arreglo á la antigua ley.

Termina diciendo que la minoría liberal pedirá votación nominal y votará contra el dictamen.

El Sr. ESPADA contesta al orador anterior, defendiendo el dictamen.

El Sr. GINER DE LOS RIOS sostiene que la buena doctrina constitucional es la observada cuando fué elegido diputado Roque Barcia, á la sazón procesado y preso, quien fué libertado para sentarse en los escaños.

Opina, por tanto, que el marqués de Valdivia debe ser admitido en el cargo de diputado.

Lo de Vélez-Málaga.

Ya que estoy en el uso de la palabra, voy á referirme á algo muy grave, ocurrido ayer en Vélez-Málaga: en cuanto se supo habíase aceptado un acta que no debió serlo, fueron detenidos varios enemigos del Sr. Alvarado.

Esto, ocurrido á la hora de sancionar aquí una enormidad, como la representada por la admisión al cargo de diputado del administrador de la Casa Larios, es un acto de repugnante caciquismo, que prueba cuanto ayer y anteaer aquí se ha dicho.

Actos de caciquismo que el alcalde alienta, á pesar de la oposición de los concejales republicanos, porque cuenta con la protección del marqués de Larios y, por tanto, con la del gobernador.

Yo requiero al Gobierno para que imponga el cumplimiento de la ley y castigue á los que se extralimitan atentando contra ella.

Van los señores diputados la importancia del caciquismo en aquel distrito.

El Sr. PEDREGAL, en nombre de los reformistas, se muestra conforme con el dictamen.

Pablo IGLESIAS: Nuestro compañero dice que, tratándose del Cuerpo electoral, á quien de hecho no se le concede importancia en las deliberaciones de la Cámara, estima que lo primero es atender sus deseos, que en este caso son los de que le represente el electo por el distrito de Saldaña, á quien no conoce, contra el que no existen más argumentos que el de faltarle la edad, pero contra el que ninguna otra razón de incapacidad se ha aducido.

El Sr. ALVARADO se muestra conforme con el Sr. Villanueva, y el ministro de la GOBERNACION defiende el criterio sustentado por la mayoría de la Comisión, sosteniendo que se debe votar la capacidad del marqués de Valdivia.

Rectifica el Sr. VILLANUEVA, insistiendo en sus anteriores argumentos.

También insiste en lo dicho el Sr. SANCHEZ GUERRA.

(Entran en el salón el jefe del Gobierno y el ministro de la Guerra.)

Contestando al Sr. Giner, se compromete á ordenar se cumpla la ley en Vélez y á que se reparen los atropellos cometidos, que dice desconocer.

El Sr. GINER sostiene el derecho del marqués de Valdivia á ser diputado, señalando la contradicción de que pudiera ser reina doña Isabel á los trece años y D. Alfonso á los diecisiete, así como la que resulta de que los ciudadanos puedan casarse á los catorce años.

Hablan otra vez VILLANUEVA y SANCHEZ GUERRA sin añadir nada nuevo. Y luego vuelven á hablar. Y más tarde lo hacen otra vez.

En nombre de los republicanos habla el Sr. NOUGUES, defendiendo el dictamen.

En votación nominal, por 119 votos contra 40, es desechado el voto particular.

El Sr. MOROTE vuelve á hacer uso de la palabra para combatir el dictamen.

Otras actas.

Se aprueba sin debate el informe del Sr. MONTES JOVELLAR.

Los ministros de la GOBERNACION y de GRACIA Y JUSTICIA intervienen muy brevemente en el debate para defender al Tribunal Supremo, con lo cual queda aprobado el informe.

Sin discusión lo es el del acta de Becerrá.

El conde de RODEZNO impugna el informe relativo al acta del Sr. Vallejo, propuesto por la circunscripción de Valladolid, porque está incapacitado, á juicio del diputado carlista, á causa de ser arrendatario de las contribuciones en aquella provincia.

El Sr. ZARANDONA defiende el informe, negando lo afirmado por el conde.

Es aprobado el informe y los de las actas de Morella y el Ferrol, éste de nulidad.

El Sr. MOROTE impugna la nulidad de la elección de Castuera en un largo discurso.

Después de contestarle el Sr. PINIES, poniendo de relieve el acierto del Supremo en este informe, se aprueba.

El ministro de la GOBERNACION manifiesta que dictó una circular de carácter general para que los gobernadores convocaran á elecciones parciales en los pueblos en que habían sido anuladas.

Después, al saber que el gobernador de Badajoz no había cumplimentado la circular, le reiteró particularmente la orden, exigiéndole la remisión del «Boletín Oficial» donde se hicieran las convocatorias.

Respecto á si el Gobierno cumplirá con su deber en cuanto á las elecciones parciales de diputados á Cortes se refiere, declara que el Gobierno cumple siempre con su deber, y suponer lo contrario es agraviarlo.

El conde de ROMANONES: Para oír eso ha sido hecha la pregunta.

Celebra esta buena intención SANCHEZ GUERRA y se aprueban los informes de Castuera, Zamora, Gomera y Vich.

Y se suspende el debate y se levanta la sesión.

SENADO

LA SESION DE AYER

A las tres y media declara abierta la sesión el general Azcárraga.

En el banco azul, Dato, y poco después, el ministro de Instrucción.

Ruegos y preguntas.

El Sr. ESCUAR formula un ruego relacionado con el proyecto de los riegos en el alto Aragón.

Expone la grandísima importancia del asunto para el resurgimiento de la agricultura en aquella región.

El presidente del CONSEJO le contesta ofreciendo traer á la mayor brevedad el proyecto de riegos del alto Aragón.

ORDEN DEL DIA

Juran el cargo los Sres. Bas y Cuesta.

Se pone á discusión el voto particular, relativo al acta de la elección celebrada en la Universidad de Valencia.

El Sr. CALBETON lo apoya, afirmando que el Sr. Calabig, candidato proclamado, trae dos actas: una por la provincia y otra por la Universidad.

Pide la proclamación del candidato señor Herrero por la Universidad.

Hace una calorosa defensa de este candidato.

El Sr. LANDEIRA defiende el dictamen de la Comisión que declara apto para el ejercicio del cargo á D. Vicente Calabig.

Rectifican.

Se vota nominalmente, desechándose aquí por 69 votos contra 45.

Se aprueban varios dictámenes admitiendo en el cargo á varios senadores.

A las cinco se levanta la sesión.

Noticias y comentarios

EN LA CAMARA POPULAR

Los diputados á Cortes por Córdoba, con el Sr. Burell, se avistaron ayer tarde en el Congreso con el Sr. Dato para interesarle el indulto de un reo condenado á muerte por aquella Audiencia.

Le expusieron una serie de circunstancias que inclinan á la concesión del indulto, como son que el reo no es reincidente, que cometió el crimen por celos y que, según referencias públicas, se hallaba embriagado cuando lo realizó.

El jefe del Gobierno prometió llevar de nuevo el expediente al Consejo para examinarle detenidamente.

Cerca de una hora estuvieron ayer reunidos con el Sr. García Prieto, en una de las secciones del Congreso, los ex ministros demócratas que tienen asiento en dicha Cámara.

La reunión fué para cambiar impresiones acerca de la participación que la minoría ha de tener en las Comisiones que se nombren, y hasta se barajaron nombres que, como es natural, se reservarán hasta que se conozcan los propósitos del Gobierno.

Con objeto de conocer la actitud de éste fué designado el Sr. Alvarado, como ex ministro más antiguo, para que se avistase con el presidente de la Cámara.

Después hablaron de otros asuntos.

Como la redacción que se dé á la contestación del discurso de la corona no es aún conocida, los reunidos convinieron en aguardar á que se publique para proponer entonces las enmiendas que se crean convenientes.

Cuando esto llegue, el mismo día en que sea pública, volverán á reunirse, tal vez con todos los diputados de la minoría, para acordar las enmiendas que haya de presentar ésta.

A la reunión asistieron los Sres. García Prieto, Alvarado, Burell, conde de Sagasta y Barroso.

El Sr. García Prieto les dió cuenta, de paso, de su conferencia de ayer con D. Alfonso.

Hasta el martes ó miércoles no se constituirá el Congreso.

EN LA ALTA CAMARA

Los del mensaje.

Ayer se reunió la Comisión dictaminadora de la contestación al mensaje de la corona, con objeto de acordar los turnos que habrán de consumirse en la discusión.

Al voto particular del Sr. Cavestany con-

crúz por el sistema de guerrillas, sin presentar batalla decisiva.

A Fletcher le inquietan esas noticias y le alarman otras, según las cuales, dentro de poco faltarán en Veracruz agua y víveres.

El conflicto es muy grave. Veracruz tiene 50.000 habitantes, mas una guarnición norteamericana de 6.000 hombres.

Los mejicanos, al huir de la ciudad al ser ocupada ésta por los yanquis, cortaron los conductos que abastecen de agua la población.

Veracruz está rodeado por un verdadero desierto, y es imposible proporcionarse agua si no se logra recomponer las cañerías.

Un hecho curioso.

Anteaer llegaron á Veracruz tres transportes.

Los yanquis vieron con asombro que comenzaban á desembarcar soldados del general Huerta.

Instantáneamente se llamó al jefe de aquellas fuerzas.

Fletcher le interrogó, y contestó así el referido jefe:

—Vengo con orden del general Huerta de reforzar las tropas que tiene el general Maas á sus órdenes.

Fletcher quedó admirado.

—¿Cómo!—gritó—. ¿Usted no sabe que Veracruz está en nuestro poder? ¡Soy el almirante Fletcher!

Entonces fué el jefe federal quien quedó sin darse cuenta de lo que oía.

Los jefes yanquis deliraron.

—¿Qué hacemos con estos hombres se preguntaban?

No han hecho armas contra nosotros y cuando embarcaban ignoraban nuestro desembarco.

Lo que procede es que desembarquen todos los soldados y que marchen á unirse á Maas. Desembarcaron todos, en efecto; pero los yanquis volvieron después sobre su acuerdo y los obligaron de nuevo á embarcar.

Los federales se resistían; pero ante los fusiles yanquis que amenazaban tuvieron que obedecer.

El no querer reembarcar obedecía á que llevaban ya un día sin comer y á que á bordo no llevaban víveres.

Los 2.000 federales fueron transportados á Yucatán.—C.

Por "El Socialista"

Círculo Socialista del Sur.

Este Círculo ha organizado una gran velada artística con objeto de allegar fondos á la suscripción para publicar el extraordinario de 1 de mayo de EL SOCIALISTA.

La velada se celebrará en el teatro Barbieri el domingo, 3 de mayo, á las nueve de la noche, con el siguiente programa:

1.º Sinfonía.

2.º La comedia en un acto y en prosa, original de Juan Pintó y Jesús Luengo, titulada «El primer fruto».

3.º El drama en un acto y en prosa, de Pablo Gend, traducido del alemán por M. H. Schubze, titulado «Nuevos parias».

4.º Discurso, que será pronunciado por el compañero Pablo Iglesias.

5.º Lectura de trabajos literarios escritos expresamente para esta velada por los compañeros Juan A. Meliá y Miguel Rey (Figarito).

6.º El diálogo cómico en prosa, de Jacinto Linares, titulado «El señor del violón».

7.º El cuento en acción, en un acto y en prosa, de Alberto Casañal, titulado «La Trozada».

El teatro estará engalanado con las banderas de las Sociedades obreras.

Las invitaciones pueden recogerse todos los días, de siete á once de la noche, en el local del Círculo Socialista del Sur (Valencia, 5), principal.

Círculo Socialista del Norte.

Mañana, domingo, á las nueve de la noche, se celebrará una velada á beneficio de EL SOCIALISTA, con el siguiente programa:

1.º Sinfonía, por un terceto de ciegos.

2.º La graciosa comedia en un acto titulada «Las cuatro esquinas».

3.º Audiciones de gramófono, por el compañero F. Alcalde.

4.º El drama titulado «Arte y corazón».

5.º El juguete cómico en un acto, titulado «El vecino de enfrente».

6.º «Oratorio fin de siglo», desempeñado por el compañero Maeso.

7.º Regalo de una ampliación de Carlos Marx, Pablo Iglesias ó del agraciado por la suerte, ó de la persona que éste indique, que desinteresadamente regala el compañero Roca.—El Comité.

Los compañeros que deseen invitaciones pueden pasar todos los días á recogerlas en la secretaría del Círculo, Fuencarral, 143.

Los militaristas

La actitud de los militaristas para con los que combatimos la guerra de Marruecos es torpe en demasía.

Nos explicamos sus pretensiones, como los delirios de la elevada persona que está á su frente; pero sus desprecios, no Y no nos lo explicamos porque si van muy lejos en cuanto significa lucro y dominio, se revelan muy pequeños en lo que toca al modo de lograrlos.

Habrían bien en callar, por, en callados no pondrían al descubierto su poco medollo y hasta su falta de buen sentido.

Cuando hablan de la guerra, su carencia de argumentos para defenderla les hace decir mil desatinos y tonterías.

Cuando se meten con los que predicamos la paz y señalamos los males que esa aventura guerrera causa á toda la Nación, sus juicios, sus desprecios, están tan fuera de tino que no resisten la más ligera crítica.

Cuando quieren justificar el número de recompensas que han percibido por méritos de guerra, dicen una serie de atrocidades que echan por tierra al más fuerte.

Cuando pretenden demostrar que su acción es fecunda para el país, sus argumentos son tan débiles que, lejos de probar su aserto, dan valor á lo contrario.

Cuando, fingiendo un patriotismo que ninguno de ellos siente, entonan un cántico á éste, en vez de lograr su propósito patentizan su egoísmo y su mezquindad.

Y es natural que esto les suceda, porque su falta de capacidad es muy grande.

Desde el principio de la campaña hasta la fecha, ¿qué otra cosa han hecho que demostrar su inepticia?

En el terreno de la pericia militar, á pesar de las cruces y los ascensos que se han repartido, ¿qué milagros han hecho?

Ahí están el barranco del Lobo, Sidi-Musa, Lauzén y otras tristes jornadas proclamando su quejebra. Ahí están los acechos y emboscadas que efectúan los moros frecuentemente, arrebatándonos vidas y vidas, diciéndonos qué grados alcanzan la previsión y el tacto de los directores de la guerra.

En cuanto á la administración y cuidado con los soldados, bien probados están con las enfermedades que allí se han desarrollado, con el trato que han recibido las víctimas del abandono y con la mortalidad que tales condiciones producen.

Por lo que toca á las personas encargadas del mando, más que buscar las precisas y aptas para el desempeño del mismo, trátase de colocar el mayor número de ellas para gloria y satisfacción de los que reparten puestos y de quienes los disfrutan. Así como en premios y recompensas achicamos á los países que han sostenido guerras formidables, así en el mando tenemos un personal superior, así de ellos.

Tiene Francia en Marruecos más tropas que nosotros, y para su dirección sólo hay nueve generales, de ellos solamente uno de división. Con menor contingente, nosotros tenemos al frente de él un teniente general, tres de división y 11 de brigada. Sólo para los 20.000 hombres que hay entre Ceuta y Tetuán tenemos un teniente general, dos de división y seis de brigada. Y mientras Francia tiene para todas sus fuerzas un coronel de estado mayor, nosotros, para las nuestras, que son inferiores á aquéllas, tenemos un general de brigada y cinco coroneles. Y no hay que decir la extensión de terreno que ocupa Francia y la pequeña parte que ocupamos nosotros.

Precisamente por ser así, por reunir tan pésimas cualidades los militaristas españoles, como también por la falta de medios pecuniarios, la guerra de Marruecos no se podrá sostener.

Lucura es hoy para un país como el nuestro acometer aventuras como la efectuada en dicho Imperio; pero aunque no lo fuese, España estaría imposibilitada para realizarla por carecer de elementos idóneos que la acometieran.

Nuestros militaristas, que volvieron de Cuba y Filipinas en condiciones nada favorables para ellos, volverán de Africa en peores condiciones aun, totalmente desacreditados.

Esto, dentro de los diversos males que sufre nuestro país, será una ventaja para él, porque si los militaristas españoles tuvieran predicamento, gozarían fama, España estaría expuesta á mayores daños de los que ahora puede sufrir.

De todos modos, el elemento civil debe vivir muy prevenido para evitar que se prolongue el imperio de tan nocivo elemento, á cuyo frente se halla el principal representante del régimen político imperante.

Pablo IGLESIAS

(De «Acción Socialista».)

El millón de firmas

De Elche.

ELCHE 23.—Compañero García Cortés. Adjunto le remitimos 657 firmas contra la nefasta y abominable guerra de Marruecos, que, unidas á las 3.000 que ya mandamos, hacen un total de 3.657.

Tenemos varios pliegos en comunicación. Conforme vayamos llenándolos los remitiremos.

Suyos y del Socialismo, el Comité de Juventud Socialista.

Firmas recibidas hasta hoy: 346.139

Lo del pobre maestro de escuela

No era Dato; pero es lo mismo.

El presidente del Consejo desmintió ayer, indignado, nuestra noticia de que había mandado retirar á un maestro de escuela «víctima del cacique y del cura» que estaba pidiendo limosna. Parece ser que añadió que era un tejido de falsedades.

Poco á poco. El hecho es rigurosamente exacto y presenciado por uno de nuestros redactores. Es exacto que el maestro de escuela estaba en la calle de Foridablanca pidiendo limosna. Es exacto que tenía sobre el pecho el cartel que copiamos al pie de la letra. Es exacto que llegó un caballero, el cual, antes de entrar en el Congreso, dió á un guardia de seguridad la orden que comentábamos, con las mismas palabras que hubimos de transcribir.

Todo esto es exacto.

Ahora, en cuanto á que el caballero aludido fuese el Sr. Dato, ya apuntábamos honradamente nuestra duda. Ya decíamos que le vimos de refilón.

¿No era? Pues, en paz. Pero nadie nos negará que el presidente del Consejo es muy capaz de haber dicho aquello de «con modos, ¿eh?, con modos...» ; Pero que estaba clavado!

Agrupación Socialista Madrileña

Se convoca á todos los afiliados á una reunión extraordinaria que se celebrará hoy, domingo, á las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para resolver varios asuntos de interés.

Se advierte á todos los compañeros que para entrar en el salón será indispensable la presentación de la tarjeta-título de afiliado.

En el banco azul, los ministros de Gobernación y Gracia y Justicia.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

ORDEN DEL DIA

Se aprueban varios dictámenes de la Comisión de incompatibilidades, proclamándose á otros tantos diputados, entre ellos á los caciques Larios y Alvarado.

El acta de Saldaña.

Se pone á discusión este dictamen, que propone la admisión al cargo de diputado al marqués de Valdivia.

El inevitable Sr. MOROTE apoya un voto particular, contestándole el no menos inevitable Sr. MONTES JOVELLAR.

Resulta que el citado marqués no tiene la edad reglamentaria, para la que le falta un año ó dos.

Rectifican ambos oradores é intervienen en el debate el Sr. ALONSO BAYON.

El Sr. VILLANUEVA sostiene que este caso, por ser el primero que se presenta con la ley electoral vigente, debe resolverse de modo que quede de precedente, no pudiendo dársele una solución para satisfacer a una persona ó a un partido.

La ley está terminante, y no debe incurrirse. Refiriéndose á los casos que el Sr. Montes ha citado, en los que se dió satisfacción á la voluntad del Cuerpo electoral, admitiéndose á diputados que no tenían la edad reglamentaria, dice lo fueron por haberlo sido todos con arreglo á la antigua ley.

Termina diciendo que la minoría liberal pedirá votación nominal y votará contra el dictamen.

El Sr. ESPADA contesta al orador anterior, defendiendo el dictamen.

El Sr. GINER DE LOS RIOS sostiene que la buena doctrina constitucional es la observada cuando fué elegido diputado Roque Barcia, á la sazón procesado y preso, quien fué libertado para sentarse en los escaños.

Opina, por tanto, que el marqués de Valdivia debe ser admitido en el cargo de diputado.

Ya que estoy en el uso de la palabra, voy á referirme á algo muy grave, ocurrido ayer en Vélez-Málaga: en cuanto se supo habíase aceptado un acta que no debió serlo, fueron detenidos varios enemigos del Sr. Alvarado.

Esto, ocurrido á la hora de sancionar aquí una enormidad, como la representada por la admisión al cargo de diputado del administrador de la Casa Larios, es un acto de repugnante caciquismo, que prueba cuanto ayer y anteaer aquí se ha dicho.

testará el presidente de la Comisión, señor conde de Esteban Collantes.

De las dos enmiendas que reglamentariamente pueden admitirse á discusión, ha acordado la Comisión que se discuta la del señor Fargas, encargándose de contestar el señor Maldonado, y la del Sr. Calbetón, contestando el Sr. Montejo.

No ha sido admitida á discusión la enmienda del señor marqués de Pílares, porque no permitiendo el reglamento que sean admitidas más de dos, se eligen las que más se apartan del dictamen.

Consumirán los turnos en contra, primero, el arzobispo de Tarragona, contestándole el Sr. Lastres; el segundo el Sr. Tórmo, y contestará el marqués de Grijalba; el tercero, el Sr. Allendesalazar, á quien contestará el marqués de Mochales, y el cuarto D. Pío Gullón, contestándole el conde de Esteban Collantes, quien al mismo tiempo hará el resumen del debate.

Se destinarán las sesiones del lunes y martes para la discusión del voto particular, y en la del miércoles comenzará la discusión de las enmiendas.

Suavizando asperezas.

El Sr. Dato estuvo ayer en el Senado.

Empleó la mayor parte del tiempo en una conferencia con el ex ministro maurista señor Allendesalazar, que ha de intervenir en la discusión del mensaje.

También fué á dicha Cámara el Sr. Cierva, y precisamente á conferenciar con el señor Allendesalazar.

Los tres hombres públicos citados guardaron reserva sobre el alcance de dichas entrevistas, que algunos suponen encaminadas á suavizar asperezas en los debates políticos próximos á iniciarse.

Una enmienda curiosa.—Arrimando el ascua...

El ex ministro marqués de Pílares ha presentado una enmienda al párrafo 10 del dictamen de contestación del mensaje.

Pide que se redacte en la siguiente forma: «El débil estado de defensa en que, á pesar de aquel primer esfuerzo, continúan nuestras costas y territorios extrapeninsulares, son estímulo serio para que el Senado anhele que se apresure cuanto sea posible el

Notas barcelonesas

Los carreteros y el gobernador.—Nuevo sistema de solucionar huelgas.

En cualquier otro país que no fuese España el Sr. Andrade, gobernador civil de esta provincia, habría sido relevado de su cargo. Motivos fundadísimos tenía el Gobierno para obrar de esta conformidad ante el enorme fracaso obtenido por su representante en los conflictos del trabajo, factor importantísimo en esta región, donde el choque entre obreros y patronos es constante, por cuyo motivo se requiere que el delegado del Gobierno sepa obrar con un tacto exquisito y con una altura de miras superior á todo encomio.

Y por las trazas, ninguna de estas condiciones reúne el Sr. Andrade.

Cierto que durante su estancia en este Gobierno civil se han planteado muchas huelgas, las cuales han sido solucionadas casi en su totalidad; pero no es menos cierto que la intervención del gobernador ha influido muy escasamente en las soluciones obtenidas.

Ya lo hemos dicho y lo repetimos. Culpa suya y del Gobierno fué la huelga de los obreros textiles de la comarca del Ter, y culpa suya es si el conflicto de los carreteros de esta ciudad no fué solucionado en sus comienzos, cuando los obreros manifestaron estar dispuestos á aceptar toda mediación de arreglo.

Ahora, cuando los ánimos están fuertemente enconados, cuando el propio gobernador contribuyó á crear el actual estado de cosas, reconociendo personalidad á los esquirelos—que á tal equivale su afirmación de que no sabía cómo solucionar el conflicto de los carreteros, pues dijo que si se daba satisfacción á los huelguistas entonces se declaraban en huelga los esquirelos—, ahora es cuando el Sr. Andrade se propone acabar con la huelga, empleando, al efecto, procedimientos modernos, que se suponen ingleses y que consisten en llevar á la cárcel á todos los huelguistas.

Que éste debe ser su propósito lo revelan claramente las repetidas detenciones que á diario se realizan de estos compañeros, seis de los cuales fueron presos ayer y conducidos á la Modelo á disposición del juez especial que instruye la causa á los 22 obreros carreteros que ya estaban detenidos anteriormente, más á los seis de ayer y á los que en días sucesivos vayan siendo conducidos á la Modelo.

Indudablemente, el Sr. Andrade va á solucionar el grave conflicto de los carreteros. Persistiendo en la obra realizada, el resultado es seguro, eficazísimo. Basta para ello llevar á la Modelo á todos los huelguistas.

Adelante, pues, Sr. Andrade. Su novísimo método de solucionar huelgas, sobre proporcionar una gran celebridad mientras Dios conserve su preciosa vida, va á immortalizar por los siglos de los siglos. Las futuras generaciones quedarán asombradas al conocer la prontitud, la equidad y la justicia empleadas por V. E. para solucionar los magnos problemas de nuestros tiempos.—J. C.

23 de abril.

Protesta por los sucesos de Benagabón

De Benavente.

Con el sello de la Agrupación Socialista de Benavente y de la Sociedad obrera de resistencia hemos recibido la siguiente protesta, con las firmas al pie que también publicamos, acompañada de una instancia dirigida al presidente del Consejo de Ministros. Dice así:

«Los que suscriben, representantes de los obreros organizados de esta villa, protestan enérgicamente de los actos realizados con nuestros compañeros, los detenidos por los sucesos de Benagabón, pidiendo para el cacique y los burladores de las leyes, causantes de los desgraciados sucesos, el castigo merecido.

Por la Agrupación Socialista, el presidente, Epifanio Rodríguez.—El secretario, Mariano Malambres.—Por la Juventud Socialista, el presidente, Luciano García.—El secretario, Malambres.—Por la Directiva del Centro Obrero, el presidente, Agustín Celeste.—El secretario, Francisco Mata.

Benavente (Zamora) 20 de marzo de 1914.

LA DESGRACIA DE AYER

Un niño destrozado por un tranvía

¡Padres, cuidad de los niños!

Próximamente á las cinco de la tarde de ayer ocurrió una horrible desgracia en los Cuatro Caminos, frente al convento de los Maristas.

El niño Basilio García Sanz, que habitaba con sus padres en la calle de Jerónimo Llorente (Bellas Vistas), juguetaba y corría con otros dos niños de su edad por la vía del tranvía de vapor que va á Fuencarral.

Al llegar la máquina los tres chiquillos siguieron corriendo y cruzando repetidas veces por delante de aquella.

El maquinista, Longino González Aranda, hizo las señales correspondientes, previniendo á los pequeños el peligro; pero al pasar por el sitio en donde habían quedado saltando y corriendo los niños le llamaron la atención de que uno de ellos, arrollado por la locomotora, era arrastrado y triturado por las ruedas.

Detuvo el convoy, y, efectivamente, vió destrozado, en el suelo, á unos diez ó doce metros de distancia detrás del tren, á uno de los niños que segundos antes brincaban alegres por la vía.

La gente empezó á rodear el cadáver, que por estar tan mutilado nadie se atrevió á tocar hasta que llegara el juez de guardia, y los curiosos no se separaron de allí hasta que el furgón se llevó á la víctima, presentando con gran espanto y profundamente emocionados todas las operaciones que siguieron al horrible atropello.

La impresión que produjo en el ánimo de los habitantes de la barriada la horrible desgracia dió lugar á un fuerte alboroto. Unas 3.000 almas, en diferentes grupos, inercieron al conductor y á los empleados de los tranvías.

Aquí y el fogonero dieron toda clase de explicaciones; pero el público, más excitado cada vez, trató de apoderarse. Entonces aquellos recibieron auxilio á las guardias, que empezaban á llegar.

Las amonestaciones de los sensatos y los consejos de los guardias no surtían efecto.

Hubo que hacer retirar á la gente y rodear la máquina de guardias para que la multitud no cometiera algún desaguisado.

Los más levantisos quisieron apoderarse del maquinista, y al impedirlo los guardias empezaron á descargar piedras contra todos, teniendo que refugiarse el primero, con el fogonero y los empleados de la Empresa, debajo de la locomotora y de los coches.

Uno de los guardias recibió un casotazo en el pecho.

Afortunadamente, llegaron refuerzos muy pronto, y los amotinados depusieron su actitud airada.

A las cinco y media llegó el Juzgado de guardia al lugar del suceso.

El juez, Sr. Algora, empezó á instruir las diligencias en presencia de un gentío enorme, contenido á cierta distancia de donde estaba el cadáver por fuerzas de seguridad y á las órdenes del comisario Fernández Luna.

Examinadas algunas circunstancias del momento, como el estado y posición del cadáver, que era un montón informe de carne y huesos, dispuso el Sr. Algora que fuera aquél trasladado inmediatamente al Depósito judicial.

El médico de la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos había reconocido previamente el cadáver, que estaba completamente destrozado desde medio cuerpo hasta la cabeza, no conservando intactas mas que las extremidades inferiores.

Después empezó el Sr. Algora á indagar la causa de la desgracia, pudiendo confirmar que se trataba de una verdadera y temeraria imprudencia del niño.

El maquinista pasó al Juzgado, así como los cobradores Enrique Fernández Gallego, número 14, y Ceferino Rodríguez, núm. 127.

Consejo de Ministros

Indulto de Felip y Zarzosa.

A las once de la mañana se reunió ayer el Gobierno en el Ministerio de la Gobernación.

El Consejo terminó á la una y media de la tarde, facilitándose la siguiente nota oficial: «Ausente el ministro de Estado, el presidente del Consejo, al dar cuenta de las últimas noticias recibidas sobre la guerra entre las Repúblicas norteamericana y mejicana, señala con satisfacción el hecho de haber quedado nuestro ministro en Washington encargado del Archivo de la Legación de Méjico y del amparo de los súbditos americanos que en los Estados Unidos residen.

El ministro de Marina dió lectura de los proyectos que su departamento prepara para presentarlos á las Cortes, y fueron aprobados.

El de Instrucción pública, por encargo del de Fomento, dió cuenta del proyecto de reparación de las averías ocurridas en el puerto de Meillón el 13 de marzo último, y del correspondiente á las ocurridas con posterioridad, ejecutándose las obras por administración, y además que de los fondos de que dispone la Junta se autoriza un crédito para estas reparaciones en la sección duodécima (Acción en Marruecos). El expediente quedó aprobado.

Quedaron también aprobados varios indultos de penas leves de los Ministerios de la Guerra y Gracia y Justicia.

Los indultos á que se refiere la nota oficial son los del Sr. Felip y nuestro compañero Zarzosa, concejal socialista de Palencia.

Ambos fueron condenados en causas seguidas con arreglo á la ley de Jurisdicciones.

EL TRIUNFO DE LA CASA LARIOS

Ya comenzaron los atropellos.

Nuestro compañero Pablo Iglesias y el diputado por Barcelona, Sr. Giner de los Ríos, recibieron ayer los telegramas que siguen.

El recibido por nuestro diputado dice así: «VELEZ MÁLAGA 25.—Cuando supieron los monárquicos el triunfo en el Congreso del candidato ministerial, lanzáse la policía á la calle, deteniendo á todos los que no eran mauristas.

Pedimos protección al diputado del pueblo.—Fernández Molina, Jiménez.»

El recibido por el Sr. Giner de los Ríos dice así: «VELEZ MÁLAGA 25.—Noticia triunfo Alvarado envalentonado policía, comenzando á detener y atropellar á cuantos veían en la calle y eran enemigos triunfante.

Detenidos hasta ahora están Gálvez, Torres, Zelaya, Molina y no sabemos cuántos entraremos más.—Bustamante.»

Pablo Iglesias y Giner de los Ríos visitarán al ministro de la Gobernación para darle cuenta y protestar contra tales atropellos, dignos del cacique á quien atayer dió el Congreso un triunfo conseguido á fuerza de tropelías.

El ministro prometió restablecer el imperio de la ley.

La política

Los turistas italianos.

Anoche llegaron á Madrid los excursionistas italianos. Les recibieron en la estación Comisiones de las Cámaras de Comercio é Industria, Círculos y autoridades.

En la sala de espera se hicieron las presentaciones, cambiándose frases de afecto entre el alcalde y un representante italiano.

Un Congreso.

Ayer mañana salió para Sevilla el ministro de Estado, con objeto de presidir la sesión inaugural del Congreso hispanoamericano.

Le acompaña el jefe del gabinete diplomático, duque de Amalfi.

El marqués de Lema saldrá de Sevilla hoy, por la noche, para llegar á Madrid mañana.

Un diputado de cuota.

Nos dicen que el ministro de Fomento, Ugarte, tiene colocado en la Dirección general de Comercio á su yerno, que es diputado y cobra, cosa prohibida por la ley.

ACCION SOCIAL

Congresos obreros

XI CONGRESO DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

Se ha publicado el número correspondiente al mes de abril de «La Unión Obrera», órgano de la Unión General de Trabajadores, en el cual aparece la convocatoria al próximo Congreso de la misma, el orden del día respectivo y las proposiciones y enmiendas á los estatutos que las secciones que le integran han presentado para su deliberación.

Igualmente publica la Memoria que el Comité nacional presenta á las secciones, detallando brevemente la gestión realizada por el mismo desde el día 22 de abril de 1911 hasta la fecha.

Sin perjuicio de que vayamos publicando todas ó la mayoría de las enmiendas y proposiciones presentadas, por hoy nos limitamos á dar cuenta de la convocatoria y á recoger lo más saliente de la Memoria.

Convocatoria.

Con arreglo á lo que disponen los estatutos, y por acuerdo de la mayoría de los federados, el XI Congreso de la Unión se celebrará en Madrid los días 20 y siguientes del mes de junio próximo, con sujeción al siguiente orden del día:

- 1.º Trabajos preparatorios.
2.º Constitución del Congreso.
3.º Examen de la conducta del Comité nacional.
4.º Idem de la conducta del secretario en las conferencias internacionales celebradas en Budapest y Zurich.
5.º Proposiciones.
6.º Modificaciones á los estatutos.
7.º Localidad en que ha de residir el Comité.
8.º Nomenclatura del secretario.
9.º Proposiciones urgentes.
10. Lectura de comunicaciones y clausura del Congreso.
Madrid 1 de abril de 1914.—El Comité.

Instrucciones.

Ponemos en conocimiento de las secciones que, al nombrar delegados que las representen en el Congreso, deberán tener en cuenta que los nombrados pertenezcan á la Unión, pues de no reunir esta circunstancia no podrán intervenir en las deliberaciones del referido Congreso.

Las secciones que ignoren si los designados pertenecen á una sección federada pueden consultar con ellos antes de hacer el nombramiento, evitando de este modo quedar sin representación por haber designado á un compañero no federado.

Los delegados deberán presentarse el día 20 de junio, á las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo, de Madrid, Piamonte, número 2, debiendo venir provistos de la correspondiente credencial que les acredite como representantes al Congreso.

Para que las secciones sepan cómo han de facilitar á sus delegados la documentación precisa para que puedan representarles en el Congreso, cada sección les entregará un nombramiento, redactado según el modelo siguiente:

«Sección de... (el oficio) de... (la población). Como secretario de la expresada sección de... (el oficio) de... (la población).

Certifico: Que en la junta general celebrada en... (fecha) de... (mes) fué designado el compañero... (nombre y apellidos) para representar á esta Sociedad en el XI Congreso de la Unión General de Trabajadores, que ha de verificarse en Madrid los días 20 y siguientes del mes de junio del año actual.

La sección consta en esta fecha de... (número de asociados).

Y para que dicho compañero pueda hacer constar ante el Congreso, expido el presente certificado en... (población) á... (fecha) de... (mes) de 1914.

(Firma del secretario.)

V.º B.º

El presidente,

(Sello social.)

Si el delegado es de la localidad de donde reside la sección que le nombre, si el mismo deberá traer el nombramiento; si varias secciones designan á un mismo compañero para que las represente, cada una de ellas deberá entregarle su respectivo certificado.

Las secciones que no elijan delegado de la misma localidad deberán enviar el nombramiento al compañero que haya merecido su confianza.

Memoria del Comité.

En cuanto á la Memoria, el Comité empieza declarando que su labor ha sido modesta, y que si los resultados no han respondido á los trabajos realizados no ha sido por falta de cariño y voluntad, pues han puesto todos sus entusiasmos.

Da cuenta de que á raíz de celebrarse el anterior Congreso la organización obrera madrileña mantuvo una lucha importante por virtud del lock-out provocado por los aparejadores y contratistas de obras contra los compañeros albañiles, por forzosos que alcanzó á 8.000 obreros. Entonces el Comité no pudo hacer sino reclamar de todas las secciones la práctica de la solidaridad, y también reclamó ésta de las secciones extranjeras por mediación de la secretaría internacional.

Respecto á la guerra, expone que, de acuerdo con la Confederación General del Trabajo, de Francia, se celebraron dos grandes mítines en Madrid y París, concurriendo al celebrado en la capital francesa el secretario del Comité de la Unión, y al que se celebró en Madrid, dos delegados de la Confederación citada.

Después relata que á consecuencia de esta campaña fué procesado el compañero Adrián García, y que el Comité acordó socorrerle mientras estuviera preso.

Detalladamente explica el Comité en la Memoria lo ocurrido en 1911 á consecuencia de la huelga de carreteros, de Bilbao, que dió lugar á la huelga general y pretexto para los atropellos del Gobierno del difunto señor Canalejas, quien calificó de movimiento revolucionario lo que no tuvo sino un carácter marcadamente económico. En la Memoria se recuerda lo ocurrido en Madrid clausurando la Casa del Pueblo, disolviendo la Unión General, procesando á todos los individuos del Comité, excepto al presidente, pues era diputado, y se cita que de toda la documentación,

incluso del archivo, se incautó el Juzgado y que el proceso á la Unión se formó por «Asociación ilícita» por no estar los estatutos registrados en el Gobierno civil.

El Comité recomendó á las secciones que protestasen del proyecto de ley que privaba del derecho á la huelga á los obreros ferroviarios, y da cuenta en la Memoria de que en el Congreso internacional celebrado en Basilea ostentaron la representación de la Unión los compañeros Antonio Fabra Ribas y Emilio Corrales. También envió el Comité una protesta contra el Gobierno sudamericano por los atropellos que perpetró con los obreros del Transvaal.

Se da cuenta de la baja de la Federación de Constructores de Carruajes, por pretender ésta que el Comité de la Unión obligara á la Sociedad de Cocheros de Madrid á ingresar en la Unión General de Trabajadores, sin que atendiera la petición el Comité de la Unión por impedirlo los estatutos.

Más adelante se detallan las suscripciones iniciadas por el Comité á favor de los obreros del Musel (Gijón); por los obreros belgas, que reclamaban el sufragio universal; para los «chauffeurs» de Milán, para los obreros textiles de Barcelona, huelguistas de Béjar y carpinteros de Madrid.

Dos huelgas reglamentarias ha sostenido la Unión: la de carpinteros, de Orense, y escoberos, de Tarragona, y ambas han sido un triunfo para los obreros.

A otras muchas huelgas ha contribuido la Unión, no obstante no haber sido declaradas reglamentarias, entre las que sobresalen las de los obreros en hierro, de Madrid; mineros, de Asturias y Riotinto; fundidores, de Linares, y zapateros, de Sitges.

A requerimientos de la organización obrera de Portugal se envió un representante de la Unión al Congreso celebrado en Thomar el pasado mes de marzo, siendo el compañero Barrio el designado, que á la vez llevó la representación de la Unión Sindical Internacional.

Se declara en la Memoria que el presidente y el secretario han realizado campañas de propaganda á ruego de la Federación Nacional de Ferroviarios, secciones de Valladolid, Palencia y Medina del Campo. Por último, el Comité dice en la Memoria haber estudiado una reforma general á los estatutos, que ya reproduciremos aquí, y termina su trabajo con los párrafos siguientes: «Al celebrarse el último Congreso figuraban en la Unión 328 secciones, con 77.749 federados; hoy cuenta con 401 secciones y 126.650 adheridos.

Nada decimos de la inversión de las cantidades recibidas, porque ya se han publicado en «La Unión Obrera» las cuentas de ingresos y gastos.

Narrado queda lo más saliente de la labor del Comité nacional. Más hubiera querido hacer, pero no le ha sido posible. Ahora sólo cabe esperar nuestro fallo, que, adverso ó favorable, acatará con el mayor respeto.»

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Velada teatral.

Como habíamos anunciado, anteañoche celebró una velada la Sociedad de coniferos Dulce Unión y Ramillete, en la Casa del Pueblo, para conmemorar el primer aniversario de la inauguración de su bandera. Antes de la parte artística los compañeros Sevilla, Galán, Lucio Matínez y Manuel Corde usaron de la palabra, abogando todos ellos por el engrandecimiento de las Sociedades de resistencia, verdadero baluarte de los explotados.

Después el compañero José Maeso interpretó el gracioso monólogo titulado «Tratado de urbanidad», y los compañeros de la Asociación Artístico-Socialista estrenaron un ensayo dramático del camarada Francisco G. Serrano, titulado «Camino del porvenir».

El público aplaudió á su autor, pues, si bien no es una obra definitiva, tiene algunas situaciones muy bien presentadas, no obstante ser la primera que de él se ha puesto en escena.

A continuación se representó «La sultana de Marruecos», y tanto en ésta como en «Camino del porvenir» merecieron aplausos la compañera Marina Barrio y los compañeros Enguñados, Herreros, Ruilópez y Navarro.

La esposa de nuestro camarada Atienza tocó en el piano, durante los intermedios, bonitas piezas de su extenso repertorio, siendo aplaudida.

Fué, en resumen, una fiesta simpática de anteañoche.

El Trabajo, Sociedad de obreros albañiles de Madrid.

Est Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, lunes, á las ocho de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuya reunión se discutirá el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior; 2.º La Comisión nombrada por la junta general para el asunto de los andamios dará cuenta de sus gestiones; 3.º Se pondrán á discusión las proposiciones que presenta á las secciones el Comité nacional de la Federación del oficio con motivo de la proximidad de la celebración del VI Congreso; 4.º La Junta directiva presentará á la sanción de la junta general una proposición de gran interés; y 5.º Se pondrá á discusión la petición de ingreso de Luis Vega Lozano, exponiendo la Junta directiva el criterio que éste asunto le ha merecido.

Grupo Socialista de Dependientes de Ultramarinos.

Se convoca á los compañeros que constituyen el Comité de dicho Grupo para que acudan hoy, domingo, á las tres y media de la tarde, á la Casa del Pueblo para tratar asuntos de interés.

En Pozuelo de Alarcón.

La Sociedad de Obreros Curtidores y Oficios Similares, de Madrid, celebrará hoy, domingo, á las once de la mañana, una reunión de propaganda en el salón teatro de Pozuelo de Alarcón, con objeto de conmemorar el primer aniversario de la concesión de la jornada de diez horas en la sección de Pozuelo.

Se espera asistan los curiosos de Madrid para dar importancia al acto.

En la Casa del Pueblo.

Hoy se reúnen las siguientes Sociedades: Salón grande: A las nueve de la noche, Agrupación Socialista Madrileña.

Salón pequeño: A las tres de la tarde, Unión Ultramarina; á las diez de la noche, Sociedad de Dependientes de Vinos y Licores.

Salón terraza: A las nueve de la mañana, Tallistas; á las cuatro de la tarde, Colcheros; á las nueve de la noche, Carboneros.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

En Barcelona.

Como protesta por el despido del director de una sección se han declarado en huelga 270 obreros hiladores de Sams, los cuales fueron atacados por la policía. Los huelguistas dieron gritos en la tarde de «¡No!», hasta que decidieron retirarse unánimemente de la fábrica.

Una Comisión de huelguistas pidió al gerente que volviera á su puesto el jefe despedido; pero aquél no accedió.

Han vuelto al trabajo los 260 obreros de La España Industrial, quienes el viernes se declararon en huelga.

Sigue sin resolver el conflicto de que doy cuenta anteriormente, relacionado con la huelga de los hiladores.

El Sindicato La Constancia ha celebrado un mitin para tratar de la huelga ocurrida en la fábrica del Sr. Godó. Hablaron varios oradores, acordándose persistir en la huelga hasta conseguir las sesenta horas semanales de trabajo.—C.

NOTICIAS OFICIALES

En Palamós ha entrado al trabajo el personal de la Cochera Internacional, habiéndose cubierto las bajas de huelguistas y despedidos.

El subsecretario añadió que los elementos sindicalistas siguen en su tarea de soliviantar á los averdaderos obreros.

FELICITACIONES A PABLO IGLESIAS

BENAVENTE.—Estimado compañero Iglesias. Me felicito, como á los compañeros que cooperaron al grandioso triunfo en las pasadas elecciones á Cortes, deseándole larga vida para que llegue á ver coronados nuestros ideales. Queda suyo y del Socialismo, Mariano Malambres.

BUNIFULLET.—Sr. D. Pablo Iglesias. Apreciable compañero: Le felicito por el triunfo electoral.—Ramón Grau Pellisa. Zurich 8 de abril 1914.

ZORROZA.—El Subcomité Socialista de Zorroza ha acordado felicitar á Iglesias por su triunfo electoral.—Por el Subcomité, Juan Martínez, secretario.

Propaganda socialista

(POR CORREO)

VILLENA.—Como ya teníamos anunciado, nuestros compañeros Llaneza y Saburit, del Comité de la Federación de Juventudes Socialistas de España, llegaron á esta ciudad siguiendo su excursión de propaganda, deteniéndose en este punto con el objeto de celebrar un mitin.

El acto se realizó en el local de la escuela del Centro Obrero, que, aunque bastante capaz, no lo fué para contener dentro á la enorme concurrencia que desde una hora antes de comenzarse invadió por completo el salón, no pudiendo hacerlo una buena parte, que tuvo que escuchar las palabras de los oradores desde el patio del Centro Obrero.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Díaz, el concejal socialista de esta localidad José Maruenda, Manuel Llaneza y Andrés Saborit.

Todos los oradores estuvieron muy afortunados en sus peroraciones, é hizo el resumen el compañero Saborit, quien desde el principio de su discurso consiguió que el público observara el más cariñoso respeto y la más profunda admiración.

Después de hacer muy atinadas observaciones, encaminadas á hacer comprender que los obreros todos deben ser políticos socialistas, para de esta manera conseguir más directa é inmediata las reivindicaciones que tan necesarias les son, entra de pleno ataco al régimen monárquico, que tantas víctimas causa con su evidente saña hacia los trabajadores, y dice:

«Si los trabajadores tuvieran conciencia de sus deberes y derechos; si tuvieran una idea, aunque mediana, de lo que contra ellos, á todas horas, traman los políticos burgueses, seguramente no venderían la libertad de votar por halagar á los que les ofrecen mucho para luego no darles nada.

No compañeros—dice—; cuando llegue el momento de depositar en las urnas nuestro voto hacedlo por vuestros compañeros de trabajo, por vuestros compañeros de lucha, que haciéndolo por ellos no lo hacéis por nadie mas que por vosotros mismos.

Vuestro voto, si lo empleáis en favor de la burguesía, vuestra esclavitud continuará como antes; no seréis dueños de vosotros mismos, y vuestra voluntad seguirá supeditada á sus hipócritas y arbitrarios desmanes. Pero si, todo lo contrario, lo dedicáis para servir á la causa de los que, como vosotros, sufren la iniecu explotación del capital; de los que, como vosotros, sufren despojos desplantes y vejámenes sin fin, y de los que, como vosotros, sufren el inmenso dolor de ver partir á sus hijos para la guerra, esa guerra que ellos mismos han inventado con el exclusivo fin de aumentar sus riquezas, compradas con el valor de la sangre preciosa de nuestros seres queridos... entonces si que habréis acabado con ese monstruoso vampiro que llena sus arcas á costa de las energías que poco á poco os usurpan.

¡Sed, trabajadores—continúa—; entendido bien: Elevando á la burguesía á la dirección de los pueblos sólo, sólo conseguiréis ser más débiles, menos respetados; en una palabra: habréis conseguido tener un verdugo más.

Toda la contrario si ayudáis á vuestros compañeros á acabar de una vez con la existencia de la tiranía burguesa; no cabe duda que os habréis despojado para siempre del yugo capitalista, y transformaréis al mundo, trayendo una era de paz y de justicia.

Lo de Riotinto

NOTICIAS OFICIALES

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que, como se había acusado á la Empresa de Riotinto de no cumplir el laudo de la Comisión arbitral, por el Ministerio se había interesado de las autoridades de Huelva la averiguación de lo que hubiera de cierto.

La contestación de las autoridades niega veracidad á estas informaciones. Lejos de ello, según dijo el Sr. Prado Palacios, lo que sucede es que, según se van ampliando los trabajos, se admiten á nuevos obreros; pero sin que se despida á nadie. Esto, como venía—añadió el subsecretario—, es totalmente contrario y es la verdad de lo que en Riotinto sucede.

La verdad oficial, añadimos nosotros.

Del Juzgado de guardia

Atropello.

En la travesía de San Lorenzo fué arrollado ayer por un coche, que se cree es de la Gran Peña, la anciana de setenta y cuatro años María Jesús Jarola.

En la Casa de Socorro del distrito le apreciaron diversas lesiones.

Fijese, Francisco.

Francisco Molina, de veintisiete años, ingresó ayer por equivocación petroléo, estando en su domicilio, Princesa, 59.

Cuando notó el olor ya se había tomado más de media botella.

En la Casa de Socorro del distrito, adonde llegó como un quinqué, le curaron.

Oaida.

En la calle de Alfonso XII sufrió una caída Teófilo Pascual, causándose diferentes lesiones de carácter reservado.

DESDE PALENCIA

El carcelero de Zarzosa

En estos tiempos en que las grandes potencias y las que pretenden serlo destinan millones y millones a la construcción de barcos de combate, en lugar de navios mercantes, y a la adquisición de cuantos artefactos ha inventado la inteligencia del hombre para destruir las vidas de sus semejantes y apoderarse de otros pueblos, grave delito es, sin duda, exteriorizar sentimientos de paz lanzando un grito contra la guerra. Dígalo si no el amigo Zarzosa, concejal del Ayuntamiento de Palencia, que en la cárcel de esta capital sufre una condena por tal delito.

rra maldita que arruina la Nación y cerca las vidas de su juventud, de la sentencia impuesta a Zarzosa por lanzar un grito contra la guerra en el momento de indignación que le produjo la partida de un convoy conduciendo algunos centenares de jóvenes al matadero marroquí, los clamores de este pueblo no se han escuchado y Zarzosa sigue en la cárcel. Y lo prueba también el que se pretenda ampliar el tiempo de su prisión con el pretexto de responder ante los Tribunales de injurias inferidas a quien fué objeto de sus probadas acusaciones como malversador de los fondos del Municipio. Zarzosa, denunciador de los hechos que antecedieron, procesado por injurias al denunciado, y éste arrastrándose por conseguir nueva condena para aquel, como si esto pudiera purificar la conciencia de los hombre malvados y denigrar ante el juicio de los buenos el desinterés, la nobleza, el celo por los intereses comunes de quien no traiciona la voluntad de quienes lo eligieron su representante. Mas no prevalecerá tan mezquino propósito. Bien se ha demostrado el día 13 del corriente, señalado para la vista del nuevo proceso. El edificio de la Audiencia rebosaba gente, ansiosa de presenciar ante los representantes de la justicia el juicio en el cual Zarzosa, representado por el abogado señor Peñalba, demostraría con pruebas irrefutables la exactitud de sus denuncias por los hechos realizados por el Sr. Casañé. Pero sin duda no estaba bien preparado el enredo y suspendióse la vista. Había que conducir al procesado a su encierro, de donde fuera sacado y conducido por dos civiles al palacio de la Audiencia y ad- vertido de que era el momento del regreso, salió precedido a la pareja de guardias, llevándole por las afueras de la población, sin duda para evitar manifestaciones de simpatía al preso; mas no se evitó esto, pues la multitud de personas que acudieron a la

Audiencia siguieron el camino del procesado, y durante todo el trayecto la improvisada manifestación no cesó de vitorear al concejal honrado, como queriendo fortalecer el espíritu del valiente Zarzosa, víctima del caciquismo calderoniano, y anatematizando la conducta de la pandilla de que Calderón es jefe, a la par que carcelero de los hombres honrados.

M. SANZ

Notas asturianas

Subvención para el Orfeón obrero.—Nuestro compañero Cortés a Asturias.—Un accidente.

SAN MARTIN DEL REY AURELIO 22.—Nuestro compañero Marcelino Suárez, concejal socialista, ha presentado una moción solicitando una pequeña subvención para el Orfeón obrero.

El Concejo, comprendiendo la labor cultural que esta masa coral realiza, acordó votar, del capítulo que tiene para festejos y ferias, 100 pesetas.

También el mismo camarada consiguió de la Corporación que ésta cediese la amplia plaza donde se celebra el mercado semanal para la celebración de la fiesta del Primero de Mayo.

Al saberse la grata noticia de que nuestro compañero García Cortés había contestado aceptando nuestra invitación para tomar parte en la fiesta del Primero de Mayo, el contento y entusiasmo entre los obreros es general.

Este llegará el día 30, en el correo de las once, y este día dará una conferencia en la velada que prepara la Agrupación de Sotredón.

Este compañero también tomará parte en otro mitin que se dará en Sama el día 1 de mayo, a las cuatro de la tarde.

Podemos pues, mostrarnos orgullosos de poder contar con tan valioso elemento, con el que falta hace para bien de nuestras ideas, y al mismo tiempo para poder extender la acción de nuestro querido diario EL SOCIALISTA. De seguro que el compañero Cortés hará labor positiva, aprovechando su viaje en pro del periódico.

¡Falta hace despertar el espíritu de ciertos obreros! El pasado día 20 ocurrió un triste accidente el joven obrero José Sánchez, vecino de Santa Ana, sufriendo la fractura de una pierna, con lo que tendrán que amputarle dicho miembro.

La triste desgracia ocurrió al montar dicho obrero en una mesilla que arrastraba una de las máquinas de Duro Felguera, cayendo a la vía y siendo alcanzado por las ruedas de las susodichas mesillas.

Fué trasladado el desgraciado joven al Hospital Provincial.—Villa.

El caciquismo en Orense

Aquí no hay Constitución.—Atropellos sobre atropellos.—Gobernador desaprensivo.

Ya en otra ocasión comunicé a EL SOCIALISTA los desafueros de que somos víctimas por parte de las autoridades, pequeñas y grandes.

Cualquier ciudadano que pretenda ejercer un derecho y éste dependa de un mandón, si no es de su «palco», tiene que contentarse con lo que le impongan.

Ahora, cuando la vista del proceso que tan injustamente se le siguió a los valientes agrarios hermanos Pereira por causa de la explosión de una bomba en la casa de un cacique de Entrimo, se manifestó en forma descarada el abuso de la autoridad.

Intentóse impedir se manifestase la simpatía del pueblo hacia los procesados, y cuan-

do al salir de la Audiencia se iniciaba un aplauso cargaban, aunque en vano, las fuerzas de seguridad sobre la correcta multitud; multosé al cohecho que guiaba el carruaje donde iban los hermanos Pereira «por no ir al galope», cosa imposible, pues la muchedumbre se lo impedía; multosé al propietario del café Moderno porque en este establecimiento se dió un té en honor de los Pereiras, y ahora dícese que también serán multados los ciudadanos que brindaron por la libertad de los valientes inocentes...

Esto, que parece sucedido en Rusia, pasa aquí, en Orense, que pertenece a España.

Verdad que mucha de la culpa viene de arriba, ya lo sabemos; pero también es verdad que estos limpiabotas de políticos en Madrid tienen esto como un feudo y nos toman el pelo soberanamente.

Corre el rumor de que no será permitida la manifestación del Primero de Mayo ni aun el mitin al aire libre, como revancha a los disgustos que últimamente dió el pueblo a los serviles criados de sus amos.

Esto no sería difícil; otros casos precedidos se están viendo, y no hace mucho dictó para estos casos un «ukase» el procurador que hace el papel de gobernador en esta bendita provincia, creyéndose, sin duda, la personificación del Consejo de Ministros con el rey inclusive.

La censura es intolerable.

Cuando el sensacional proceso, en el que se pretendía ahogar a las gentes del campo, envié dos despachos telegráficos a EL SOCIALISTA y sólo uno apareció inserto.

Ni libertades, ni derechos, ni nada...

Un gobernador desaprensivo.

Presenté la Sociedad de Canteros, de Orense, tres ejemplares de una hoja que deseaba publicar, y en la que había los siguientes

párrafos, referentes a la huelga que dicha Sociedad sostiene:

«Dícese que en estos casos corresponde a las autoridades intervenir entre patronos y obreros en calidad de mediadores, para lo cual es preciso que dejen a un lado los apasionamientos y adopten una actitud perfectamente neutral.

Y cuando las autoridades tienen buen sentido y están a la altura del cargo que les compeñan, así lo hacen.

El gobernador civil de la provincia llamó a su despacho al representante de la Empresa y a una Comisión de obreros.

Pero el Sr. Casas Medrano, ignorando, sin duda, que la blusa de un obrero puede albergar tanta dignidad como la más emporrotada levita, usó formas tan destempladas y tan descorteses que los obreros se retiraron.

No les extraño, sin embargo, lo ocurrido; comprenden que sería necedad supina pedir peras al olmo.

En el Gobierno civil manifestaron que no se autorizaban la publicación de tal hoja si no se suprimían esos párrafos.

Ya no es la primera vez que el caso ocurre. «No podía el ministro de la Gobernación enviar un ejemplar de la ley de Imprenta al Sr. Casas Medrano?

Aunque preferible sería que a Orense no mandasen otro gobernador menos propenso a ver «auroras boreales».

Nunca ha habido al frente de esta provincia personas de gran cultura; pero un nivel mental tan modesto como el del Sr. Casas no lo alcanzó ninguno.—El corresponsal. Orense 24-4-14.

Firmando por la paz se hace por el derecho y la cultura.

IMPRENTA RENACIMIENTO San Marcos 42.—Tel. 4,967

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368)

Calle de Martínez Campos, núm. 1

Cava Baja, núm. 38

Valencia, núm. 5 (tel. 4.795)

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera)

Gran café en la Casa del Pueblo (Plamonte, 2)

Table with 2 columns: PLATOS DEL DIA and Price. Includes items like Paella con pollo, Entrecot a la bordalesa, SEIS--Peptoria de gallina, and Riñones a la madrileña.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Plamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, and FARMACIAS. Lists medical staff and services.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos idem. Servicios de vacunación, inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos en las farmacias de La Mutualidad Obrera de los elaborados para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

GUARNICIONEROS PARA INICIALES, ENLACES Y ROTULACIÓN EN ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 OBBALLOS

Trabajadores Republicanos Socialistas. Pedid en los estancos y quioscos el PAPEL DE FUMAR 1.º de mayo. Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras. Caja con 144 libritos 4,50; a provincias (libre de todo gasto), 5,25. Pedid al representante A REYES MORENO REYES-POSTAL, MADRID

LA BIBLIA NOTABLE TESTIMONIO DE JUAN JACOBO ROUSSEAU En su obra EMILIO. Os confieso también que la majestad de las Escrituras me asombra; la santidad del Evangelio me habla al corazón. Considerad los libros de los filósofos con toda su pompa y aparato exterior: ¡Cuán pequeños son en comparación con aquél! Es posible que un libro tan sublime, y al mismo tiempo tan sencillo, sea obra de hombres? EXCELENTE EDICION EN 4.º, CON MAPAS Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.) PUNTOS DE VENTA: Puerta del Sol, 6.—San Bernardo, 20. y principales librerías. Pídase catálogo ilustrado gratuito a la SOCIEDAD BIBLICA: PLAZA ALTA 27 y 1.—MADRID



Alegoría que publicará en el próximo número extraordinario de Primero de Mayo «El Mundo Obrero», de Alicante.

M. ROCA FOTOGRAFO GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mera, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Porozagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sancho, Céspedes, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades.

Almacén de tarjetas postales ilustradas Arte-Postal.—Puerta del Sol, 6.—MADRID VENTA SOLO AL POR MAYOR ENVIOS POR CORREO GRAN SURTIDO Lotes de 25, 50 y 100 pesetas en los que van postales fantásticas, bromuros, caricaturas y otras tantas de gran novedad. Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto Se sirve a domicilio.

Ayer se puso a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada

«Acción Socialista»

cuyo precio es de 15 céntimos. Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

COOPERATIVA OBRERA DE PRODUCCION «LA VICTORIA» CALELLA (BARCELONA)

Fábrica de pastas para sopa. Compite con todas las demás fábricas por su calidad y por sus precios.

Acaba de publicarse: PROGRAMA OBRERO FERNANDO LASSALLE Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Páidos a la Administración de EL SOCIALISTA Precio: 40 céntimos.

GASCA RELOJERO Originales a real. Con posturas económicas. TETUAN, 24. (frente al Frontón.) Gran casa de viajeros de Victoriano Tfo. Montura, 31, 2.º.—MADRID

Tarjetas postales Colección de retratos de socialistas. Pablo Iglesias, Juan Gascón, A. García Quejido, José Maza Leocapart, Matías Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Emilio Ferrer, Emilio Vandervelde, Víctor Adier. La serie completa, de 11 retratos, 25 céntimos. Sueltas, a cinco céntimos. Pédidos a la Administración de EL SOCIALISTA

¡SOCIALISTAS! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones Servicio a domicilio. Cava Baja, 31.—BARCELONA

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganse presente nuestros lectores y suscriptores.